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Алтарник 
Георгий 
погиб, спасая 
бездомного 
cтр. 3

Донскую икону 
исследовали 10 лет

Что будет с нами 
в Судный день? стр. 7

11 февраля церковный календарь 
напоминает нам о Страшном суде

Три 
патриарших 

благословения 
Сергея 

Волчкова 
cтр. 10

На обратной стороне Донской — образ 
Успения, написанный другим мастером
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Результаты оказались 
неожиданными

Борис 
Корчевников 
возглавил 
телеканал
«Спас»
и рассказал, 
какие там будут 
перемены  cтр. 6

Б
олее 10 лет в Третьяковской галерее 
изучали икону, перед которой в труд-
ные времена молились русские цари, 
начиная с Ивана Грозного. Итог иссле-

дований — уникальный труд искусствоведа 
Левона Нерсесяна и реставратора Дмитрия 
Суховеркова. В нём есть что-то от детектива: 
интрига, версии и «улики», найденные при по-
мощи современных технологий. Какие же се-
креты удалось открыть? стр. 11
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К
ак вести себя право-
славному человеку 
на предстоящих выбо-
рах Президента РФ? Ка-
кова позиция Церкви в 

этом вопросе? Об этом недавно 
вполне определённо высказался 
Святейший Патриарх Кирилл. 

Голосовать можно 
по-разному

— В 2018 году нашу страну ждут 
президентские выборы, — сказал он, 
выступая на Высшем церковном со-
вете, — и я хотел бы ещё раз сфор-
мулировать позицию нашей Церк-
ви. Церковь имеет паству, которая 
придерживается разных политиче-
ских взглядов, и люди будут голосо-
вать по-разному. Церковь никогда не 
определяет свою политическую по-
зицию, которая могла бы быть истол-
кована как поддержка той или иной 
политической силы. В этом, я ду-
маю, тоже очень важная роль Церк-
ви в нашем обществе — в силу того, 
что сегодня принята некая соревно-
вательность в избрании политиче-

ских лидеров, как и вообще сорев-
новательность в области политики 
и экономики. Мы с уважением отно-
симся к праву выбора, но всякая со-
ревновательность несёт в себе энер-
гию разделения, и эта разделённость 
общества становится особенно оче-
видной во время выборов. Относясь 
с уважением к существующей систе-
ме, Церковь не считает для себя воз-
можным стать частью этой соревно-
вательности. Если же такое когда-ни-
будь произойдёт, то это нанесёт 
огромный вред всему нашему наро-
ду. Чада Церкви могут быть в разных 
партиях, они занимают разные пози-
ции, но Церковь — для всех.

В Церкви тоже есть 
выборы

При этом сама система выборов, 
по словам Патриарха, вовсе не про-
тиворечит церковным правилам. 
Более того, в Церкви выборы суще-
ствовали даже раньше, чем в госу-
дарстве.

— Всем известно, что и Патриар-
ха избирают, и на Соборах мы голо-
суем, — сказал Святейший. — А по-

скольку эти принципы включены в 
жизнь Церкви, в её каноническую 
традицию, то я хотел бы призвать 
всех, в том числе православных, ко-
торые проявляют сдержанное отно-
шение к выборам, в них участвовать. 
Мы обязательно должны принять 
участие в выборах, с тем чтобы вне-
сти свой вклад в формирование бу-
дущего нашей страны. Надеюсь, ар-

хипастыри и пастыри нашей Церк-
ви поддержат меня и обратят при-
зыв ко всей пастве быть активными.

Возможность повлиять 
на ситуацию

Эту тему Патриарх развил и в сво-
ём интервью телеканалу «Россия». 
Он ещё раз подчеркнул, что голосо-

вание, выборы — это то, что прису-
ще Церкви.

— Если же голосование допусти-
мо в Церкви, — заметил Святейший, 
— то почему верующие должны счи-
тать, что это недопустимо в светском 
обществе? Для некоторых это един-
ственная возможность как-то повли-
ять на ситуацию. Многие считают: «Ну 

как можно повлиять? Я один, а там 
миллионы людей». Но это совсем не 
так! Из голосов единиц создаются го-
лоса миллионов. Поэтому я бы при-
звал всех, в том числе православных 
людей, обязательно принимать уча-
стие, особенно в предстоящих выбо-
рах президента. Это очень важно.

Валерий ИВАНОВ

Свои странички в Ин-
тернете и социальных 
сетях сейчас уже есть у 
многих православных 
приходов. А на видеохо-
стинге YouTube их актив-
ность пока невелика. И 
вот недавно своим кана-
лом на YouTube обзавёл-
ся московский храм Вла-

димирской иконы Божи-
ей Матери в Куркине. На 
нём размещены уже де-
сятки роликов. 

Темы самые разные: ра-
бота иконописной мастер-
ской, праздник дня района, 
православные фестиваль и 
спектакль, фильм, посвя-
щённый памяти бывшего 

настоятеля храма прото-
иерея Игоря Синицына, и 
конечно же проповеди и 
лекции приходских свя-
щенников, а также извест-
ных богословов и священ-
нослужителей.

Лидером просмотров 
стала лекция «Воспитание 
детей» известного москов-

ского священника Макси-
ма Первозванского. 

Как сообщили в храме, 
на канале будут размещать 
видеозаписи самых инте-
ресных событий в прихо-
де, бесед, сюжеты из жиз-
ни воскресной школы и 
других церковных сфер.

Мария ГУСЕВА 

Приход обзавёлся территорией на YouTube

Чада Церкви могут быть 
в разных партиях, они 
занимают разные позиции, 
но Церковь — для всех

Патриарх Кирилл позвал паству 
на выборы президента
Глава Русской Православной Церкви объяснил 
своё отношение к избирательной кампании

На недавнем заседании Священного 
Синода Русской Православной Церкви 
было решено включить в церковный 
календарь имя святой Фамари (Мар-
джановой) и праздновать её память 
23 июня. Несколько раньше она была 
канонизирована в Грузинской Право-
славной Церкви. 

Судьба этой святой удивительна. В 
миру она была княжной Тамарой. Роди-
лась в 1868 году в Грузии в дворянской 
семье. Приняла монашеский постриг с 
именем Ювеналия, стала настоятель-
ницей Покровской женской обители в 
Москве. А в 1915 году была постриже-
на в великую схиму с именем Фамарь. 
В советские годы подвергалась гонени-
ям, была в сибирской ссылке, а сконча-
лась в 1936 году в Москве. За несколь-
ко дней до её кончины художник Павел 
Корин закончил портрет подвижницы 
«Схиигумения Фамарь», который стал 
этюдом к знаменитому полотну «Русь 
уходящая».

Синод также одобрил решение Си-
нодальной комиссии о включении 
имени протоиерея Христофора Вар-
фоломеева (1883-1938) и священника 

Павла Кушникова (1880-1918) в Собор 
новомучеников и исповедников Церк-
ви Русской. Святой Христофор Варфо-
ломеев закончил свою жизнь в север-
ных лагерях. А Павла Кушникова рас-
стреляли недалеко от его храма в нов-
городском селе. 

Валерий ИВАНОВ

Временная часовня во имя 
святителя Николая освящена 
в Рейкьявике. Она установле-
на на выделенном здешней 
мэрией участке, где скоро 
будет сооружён первый пра-
вославный храм в Исландии. 
Участок находится в центре 
столицы, неподалёку от при-
стани — так храм будет виден 
входящим в порт кораблям. 
Рядом с церковью построят 
русский культурный центр. 

В январские дни в часов-
не состоялись первые бого-
служения. Молебное пение с 
акафистом святителю Нико-
лаю и молитвенный чин на 
освящение креста совершил 
настоятель прихода Москов-

ского Патриархата в Рейкья-
вике протоиерей Тимофей 
Золотуский. А вот саму уста-
новку креста на кровлю ча-
совни пришлось отложить на 
другой день из-за объявлен-
ного властями города «оран-
жевого» уровня штормового 
предупреждения.

Молитвенный труд объе-
динил православных верую-
щих из России, Украины, Лат-
вии, Эстонии и Исландии. Не-
смотря на ненастную погоду 
и рабочий день, на открытие 
часовни собрались все те, кто 
с нетерпением ждёт и молит-
ся о скорейшем сооружении 
храма. 

Иван Матюшин

Синод назвал новых святых В Исландии появится 
первый православный храм

Икона новомученика Павла Кушникова  

И
з 

ар
хи

ва
 р

ед
ак

ци
и

И
з 

ар
хи

ва
 р

ед
ак

ци
и

Са
йт

 O
rt

ho
do

x 
Ic

el
an

d

Так будет выглядеть 
русский храм 
в Рейкьявике

Такой увидел святую Фамарь 
художник Павел Корин в 1936 г.  
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Э
то случилось 
поздно вечером 
25 января. Геор-
гий Великанов, 
житель Красно-

горска, спешил к турнике-
там на станции Красногор-
ская, когда увидел, что по 
путям бредёт человек. На 
крики «Уйди с путей!» он 
не реагировал. Тогда Вели-
канов спрыгнул на рельсы 
и вытолкнул незнакомого 
путника на платформу. А 
вот сам не успел увернуть-
ся от поезда…

Личный выбор
Георгий — известный че-

ловек в церковной среде. Он 
стал первым пресс-секре-
тарём православной службы 
помощи «Милосердие», рабо-
тал в Синодальном отделе по 
церковной благотворитель-
ности и социальному служе-
нию, автор многих статей на 
богословские темы. А послед-
нее время трудился миссио-
нером-катехизатором, пев-
чим и алтарником москов-
ского храма Всемилостиво-
го Спаса в Митине. Готовился 
к рукоположению в диаконы, 
мечтал стать священником. 
Ему уже и облачение сшили.

К вере он пришёл в ран-
нем возрасте. Наряду с обыч-
ной школой учился и в вос-
кресной — при храме Кос-
мы и Дамиана в Шубине. Его 
родители — представители 
московской творческой ин-
теллигенции. Они намерева-
лись отправить сына на учё-
бу в Сор бонну. Однако Геор-
гий воспротивился. Дошло 
даже до того, что две недели 

скрывался у друзей, чтобы из-
бежать обучения в самом пре-
стижном университете.

А вот Православный Свя-
то-Тихоновский гуманитар-
ный университет — это уже 
его личный выбор. Так же, как 

и помощь людям, попавшим 
в беду. Эту работу Георгий не 
оставлял никогда. И в рамках 
службы «Милосердие», и в са-
мых разных формах по лич-
ному устремлению. Был, на-
пример, волонтёром в психо-
неврологическом интернате 
для взрослых, собирал вещи 
для бездомных. Так получи-
лось, что и самый последний 
поступок в его земной жизни 
стал героическим продолже-
нием того, чем он занимался 
многие годы.

Всех вместить 
не удалось

Об этом говорили близкие 
Георгию люди, которые со-
брались на его отпевание в 
митинском храме. Главный 
вход оказался тесен для тако-
го количества народа, при-
шлось открывать боковые 
двери. Море цветов, море му-
зыки, море света… Чувствова-
лось, как любили и ценили 
Георгия многие люди. Воз-
главил службу известный мо-
сковский священник Георгий 
Бреев, духовник Георгия, кре-
стивший его во младенчестве 
и венчавший не так давно с 
женой Наталией.

А настоятель храма в Ми-
тине, друг Георгия, священ-
ник Григорий Геронимус 
говорил, что все в приходе 
очень ждали его рукоположе-
ния, накануне обсуждали это 
предстоящее событие. 

— Я не сомневаюсь в том, 
что он вошёл в Царствие Не-
бесное как верный раб Хри-
стов и его дар священства рас-
крылся во всей полноте, — ска-
зал на отпевании отец Григо-
рий. — Он жил как настоящий 
христианин, так он и умер.

В соболезновании Патри-
арха Кирилла о Георгии Ве-
ликанове говорится так: «Сво-
ей кончиной он засвидетель-
ствовал, что он истинный 
ученик и последователь Спа-
сителя. Милостивый Господь 
да примет с любовью душу но-
вопреставленного раба Свое-
го Георгия и вселит во обите-
лях небесных, идеже несть бо-
лезнь, ни печаль, ни воздыха-
ние, но жизнь бесконечная».

Мария ГУСЕВА

«Наши раны станут 
источником воды живой…»

                                             ПАМЯТЬ

В московском храме Всемилостивого Спаса отпевали 
35-летнего алтарника Георгия Великанова, 
который спас бездомного ценой своей жизни

«Если бы это 
был мой 
последний 
год… 
последняя 
минута»

«А ещё знаете, что я тут 
понял? — записал он од-
нажды. — Что Господь при-
нимает любую нашу жерт-
ву. Для Него очень-очень 
драгоценно каждое движе-
ние нашего сердца к Нему, 
каждый акт любви и отда-
чи, каждый поступок, мысль 
или слово, в котором про-
явилась любовь. Для Него 
— это подарок». 

А вот другая запись: 
«Когда я был маленький, 

любил нестись, как ветер 
(так мне казалось), на ве-
лосипеде, выехать на наше 
дачное поле, в самый центр 
— и вдруг распластаться на 
земле, в высокой траве. Там, 
надо мной, в такой близкой 
вышине, проплывали ку-
чевые облака, и казалось, 
можно достать до них рукой, 
а в то же время они были та-
кие большие, мудрые, спо-
койные, как быки или луч-
ше лошади, а вернее, сло-
ны. Мне никогда не надое-
дало смотреть на них. Это 
была вечность, но не такая, 
как на кладбище, а без вся-
кого налёта грусти — спо-
койно-радостная, всепри-
нимающая. Это была суть 
жизни. И вот сегодня я шёл 
и опять смотрел на облака. 
Бесплатный подарок каждо-
му человеку, каждый день, 
каждую минуту. Небо... Ка-
ждую минуту Бог поздрав-
ляет нас с днём рождения и 
радуется тебе, мне — Сво-
ему малышу. И Он бы, на-

верное, так хотел, чтобы мы 
тоже радовались, а люди не 
слышат... Вот и грешат. По-
чаще бы поднимать голову!»

И ещё пронзительные 
слова: 

«Мы не можем ничего из-
менить в этом мире. Но мо-
жем стоять у креста. «Сто-
ять у креста всех сынов че-
ловеческих». И так при-
соединяться к крестным 
страданиям и Гефсиман-
скому плачу Христа. И тог-
да наши собственные раны 
станут источником воды жи-
вой». А вот запись в ново-
годнюю ночь: «Новый год 
— новый шанс, новый суд, 
новая жизнь... Если бы это 
был мой последний год, что 
бы я сделал в нём? Послед-
ний день? Последняя мину-
та? Какие-то внутренние 
итоги подводятся, и понима-
ешь: по отношению ко мно-
гим-многим людям я оказал-
ся должником, должником 
взаимной любви. Я полу-
чил её, но не отдал. Прошёл 
мимо. Не заметил... Я хочу 
войти в этот новый, насту-
пающий год обновлённым. 
Хочу стряхнуть всё ненуж-
ное, лишнее, пустое. Всё то, 
что не Истина в моих отно-
шениях с людьми, с самим 
собой, с Богом. Я хочу по-
смотреть в лицо своим стра-
хам, зверям, запрятавшим-
ся во мне, тьме — увидеть 
это и обернуться лицом к 
Тому, Кто может рассеять 
тьму, но ждёт моего зова...»
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Задавайте ваши вопросы 
по телефону (495) 681-3645, 
пишите по адресу: просп. Мира, 18, 
редакция.  E�mail: krest@zbulvar.ru 
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«Кто ждёт моего зова»
Поступки человека — это проявление 
того, что у него на душе, на уме. Загля-
нуть в душу непросто. Но кое-что откры-
вается в личных записях. Сейчас некото-
рые строки Георгия Великанова в «Фейс-
буке» читаются по-особому.
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«Спартаковец» Промес признался,  
что он — христианин

В 
социальных сетях 
разгорелись споры 
между футбольны-
ми болельщиками о 

нападающем московского 
«Спартака» Квинси Про-
месе. При этом спорили во-
все не о том, уйдёт ли он из 
команды, а о его вере. Неко-
торые были уверены, что он 
мусульманин, другие — что 
атеист. Но кто-то заметил, 
что перед матчем этот гол-
ландский футболист сури-
намского происхождения 
крестится.

Ясность внёс сам Про-
мес. В интервью газете 
«Спорт-Экспресс» он со-
общил, что верит во Христа 
и даже намерен сделать на 
теле татуировку со словами 
«Я верю в Бога» на русском 
языке.

— Хожу в церковь с мо-
мента своего рождения — с 
мамой, очень религиозным 

человеком, — сказал Про-
мес. — Мы веруем во Христа. 
Молюсь каждый день, и Он 

— со мно й. И одной из своих 
сильных сторон как лично-
сти считаю то, что по-насто-

ящему верю во что-то боль-
шее, чем то, что есть здесь, 
на земле.

Недавно отмечалось 80-ле-
тие со дня рождения Влади-
мира Высоцкого. Ещё одна 
круглая дата этого года — 
90 лет со дня рождения фи-
лософа и богослова Викто-
ра Тростникова, скончав-
шегося в минувшем году. Так 
случилось, что их пути пе-
ресекались. И об этой встре-
че сохранилось любопытное 
свидетельство Виктора Ни-
колаевича Тростникова, ко-

торое опубликовал журнал 
«Фома». Речь шла о самых та-
инственных строках Высоц-
кого: «Мы успели — в гости к 
Богу не бывает опозданий…»

«Я оказался с ним с глазу 
на глаз, — вспоминал Трост-
ников, — и спросил, правда 
ли, что его «Кони приверед-
ливые» отражают загробный 
опыт. — Да, правда, — ответил 
Высоцкий. — Только не думай-
те, что я и вправду видел коней. 

То, что я там видел, невозмож-
но передать людским языком, 
для этих образов у нас на Зем-
ле не выработано названий, 
ибо их тут нет. Поэтому мне 
пришлось взять такие земные 
образы, которые ближе все-
го передают чувства, возник-
шие от созерцания того, что 
мне предстало: быстрое дви-
жение, неуправляемые кони, 
собственная беспомощность, 
пропасть…» 

Что рассказывал Высоцкий 
о загробном опыте

После принятия на недав-
нем Архиерейском Соборе 
документа о церковном бра-
ке комментаторы обратили 
внимание на любопытную 
деталь. Если раньше забо-
левание СПИДом признава-
лось в нашей Церкви доста-
точным основанием для пре-
кращения церковного брака, 
то теперь — нет. 

Почему так произошло, 
рассказал в своей телепро-
грамме «Церковь и мир» ми-
трополит Иларион (Ал-
феев), председатель Отдела 
внешних церковных связей 
Московского Патриархата.

— Сейчас становится по-
нятно, — сказал Владыка, — 
что прямой связи между че-
ловеческой нравственностью 
и этим заболеванием во мно-
гих случаях нет вообще. И на 

Архиерейском Соборе у нас 
была содержательная дис-
куссия по этому вопросу. У 
нас есть некоторые архиереи, 
которые имеют медицинское 
образование, есть архиереи, 
которые имеют опыт работы 
с ВИЧ-инфицированными. И 
они рассказали членам Архи-
ерейского Собора о том, что 
такое ВИЧ-инфекция и как 
относиться к людям, имею-
щим это заболевание. Было 
принято решение исключить 
заболевание СПИДом из чис-
ла причин или поводов к раз-
воду. И это связано прежде 
всего с тем, что Церковь за-
ботится о каждом человеке, 
в том числе о людях, страда-
ющих различными болезня-
ми и недугами. И Церковь, ко-
нечно, заботится о целостно-
сти семьи.

Как СПИД перестал быть 
причиной развода

Известный онлайн-сер-
вис YouVersion опублико-
вал обзор наиболее упоми-
наемых в 2017 году цитат из 
Библии. Оказалось, что ре-
кордное число раз в мире 
делились стихом из книги 
Иисуса Навина (1:9): «Вот Я 
повелеваю тебе: будь твёрд 
и мужествен, не страшись 
и не ужасайся; ибо с тобою 
Господь, Бог твой, везде, 
куда ни пойдёшь». 

Впрочем, в разных стра-
нах свои предпочтения. 
В США и в России самой 
популярной стала цитата 
из послания апостола Пав-
ла римлянам (8:28): «При-
том знаем, что любящим 
Бога, призванным по Его 
изволению, всё содейству-
ет ко благу». В Южной Ко-
рее: «Сердце человека об-

думывает свой путь, но Го-
сподь управляет шествием 
его» (Притчи 16:9). В Ав-
стралии: «И не сообразуй-
тесь с веком сим, но преоб-
разуйтесь обновлением ума 
вашего, чтобы вам позна-
вать, что ́ есть воля Божия, 
благая, угодная и совер-
шенная» (Рим. 12:2). В Ин-
дии: «Ибо так возлюбил Бог 
мир, что отдал Сына Своего 
Единородного, дабы всякий 
верующий в Него не погиб, 
но имел жизнь вечную» (Ин 
3:16). В Китае: «Вас постиг-
ло искушение не иное, как 
человеческое; и верен Бог, 
Который не попустит вам 
быть искушаемыми сверх 
сил, но при искушении даст 
и облегчение, так чтобы вы 
могли перенести» (1 Кор. 
10:13).

Какие библейские 
строки самые 
популярные в мире

Широкое внимание при-
влекла недавняя инициати-
ва епископа Нарьян-Мар-
ского и Мезенского Иако-
ва (Тисленко). В интервью 
РИА «Новости» он напом-
нил об истории архипела-
га Северная Земля, который 
был открыт в 1913 году и на-
зван Землёй Императора Ни-
колая II. Это было логично. 
Ведь экспедиция, которая от-
крыла острова, была снаря-
жена по личному решению 
Николая II. При этом один 
из островов назвали тогда в 
честь цесаревича Алексея.

В советское время архи-
пелаг переименовали, а его 
острова получили названия 
Пионер, Комсомолец, Боль-
шевик, Октябрьской револю-
ции.

Епископ Иаков считает, что 
к столетию расстрела цар-
ской семьи стоило бы вер-
нуть имя императора в аркти-
ческую топонимику. 

— География и наименова-
ния земель должны запечат-
леть путь созидания, а не раз-
рушения, — считает владыка. 
— Комично смотрятся в рус-
ской Арктике эти наименова-

ния: Комсомолец, Большевик, 
Пионер. Надо посерьёзнее 
относиться к собственной 
истории, уважать и любить 
свою землю. Что, у нас мало 
героев-первопроходцев, лю-
дей, которыми мы гордимся?

Он предложил оставить 
архипелагу название Север-
ная Земля, назвать главный 
остров именем Николая II, а 
остальные — в честь иссле-
дователей Арктики.

Епископ предложил вернуть 
острову имя императора

Древняя икона 
Звенигородского чина 

«Апостол Павел пишет 
послание коринфянам» 

Владыка Иаков на Северной 
Земле с историческими 

документами

Владимир Высоцкий в фильме «Служили два товарища»

О ЧЁМ ГОВОРИЛИ                                      
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П
ри вручении 
архиерейско-
го жезла в 2011 
году влады-
ку Гурия напут-
ствовал Патри-

арх Кирилл. «На твою долю 
выпала честь стать пер-
вым епископом только что 
созданной Арсеньевской 
епархии, — сказал тогда 
Святейший, — таким обра-
зом, твоё имя будет первым 
вписано в её историю». 

О том, что предшествова-
ло этой исторической мис-
сии, рассказал нам сам епи-
скоп Гурий.  

Путь к небу 
из космоса 

«Вы ведь сын священни-
ка, так что наверняка по сто-
пам отца шли к вере» — такое 
предположение сделал как-то 
один мой собеседник.   

И ошибся. У меня в жизни 
действовала совсем другая 
логика. 

Отец действительно был 
священником, однако как 
раз через меня и мою маму 
привёл его к вере Господь. 
Так сложилось, что первым 
в нашей семье воцерковился 
я — ещё студентом Москов-
ского архитектурного ин-
ститута. Сразу после защи-
ты дипломной работы кре-
стился в московском храме 
Пророка Илии в Обыден-
ском переулке — 2 апреля 
1985 года. 

Потом потянулась к вере 
мама. А отец крестился в 58 
лет, через четыре года стал 
пономарём и дьяконом, а 
затем в течение 18 лет был 
 иереем. Умер почти в 82 года, 

оставив о себе добрую память 
как о пастыре. 

В прежней же жизни наша 
семья была, можно сказать, 
космической. Родился я в 
1960 году в подмосковном 
Калининграде, теперь это го-
род Королёв. И после школы 
вместе с родителями я тру-
дился на космическом пред-
приятии — недалеко от Цен-
тра управления полётами. А 
уже потом мы каждый своим 
путём пришли к вере.

Исповедь среди 
строительных лесов 

После института я два года 
работал по специальности — 
архитектором. Но потом по-
нял, что мой путь с Богом, и 
пошёл по духовной линии. 
Стал ходить в храм, читать ду-
ховные книги — и мне откры-
лась другая жизнь. Эта дорога 
и привела меня в Троице-Сер-
гиеву лавру, где в 1990 году я 
принял монашеский постриг. 

Но и первое образование 
неожиданно пригодилось, 
когда в 1994 году меня вклю-
чили в рабочую группу по 
проектированию и строи-
тельству храма Христа Спа-
сителя. Наша группа проек-
тировала нижний Преобра-
женский храм и деревянный 
храм-часовню во имя Держав-
ной иконы Божией Матери. 

Мне довелось совершать 
там богослужения ещё в ходе 
работ. По благословению Па-
триарха Алексия II в эти годы 
я был помощником ключаря 
храма Христа Спасителя. Мы 
молились о возрождении дер-
жавы Российской, совершали 
водосвятные молебны и освя-
щали все этапы строительства 
главного кафедрального собо-

ра страны. В воскресные дни я 
тогда исповедовал по 100-200 
человек в течение четырёх-пя-
ти часов. В стране был развал, 
но к Богу в эти тяжкие време-
на шли самые разные люди: и 
добропорядочные граждане, 
и разбойники, и проститутки. 
Люди каялись от всего серд-
ца и искренне обращались к 
Богу, а мы, священнослужите-
ли, старались направить их на 
правильный путь. 

Душеспасительное 
отделение клиники

Ещё один важный поворот 
в моей жизни случился в 2000 
году, когда я стал настоятелем 
храма Великомученика и це-
лителя Пантелеимона на тер-
ритории Центральной кли-
нической больницы №1 ОАО 
«РЖД». Это произошло по бла-
гословению Патриарха Алек-
сия II, который некоторое 

время лечился здесь и освятил 
этот храм. 

Служение оказалось не-
обычным. У нас было мно-
жество ситуаций, когда чело-
век приходил в храм во вре-
мя тяжёлой болезни и обре-
тал Бога. 

Часто бывало, что человек 
просил молитвенной помо-
щи. Его готовят к операции, бе-
рут анализы, а он в это же вре-
мя молится, читает акафисты. 
И на последнем перед опера-
цией снимке вдруг обнаружи-
вается, что у него всё исцелено. 
Врачи спрашивают: «Что вы де-
лали?!» А человек отвечает: «Да 
я просто в храм ходил». 

Со временем уже многие 
врачи посылали больных 

помолиться, а потом и сами 
приходили к Богу, начинали 
исповедоваться, причащать-
ся. А мы регулярно посещали 
больных, освящали все боль-
ничные корпуса. В ЦКБ было 
13 или 14 различных меди-
цинских кафедр, и, можно 
сказать, мы были своеобраз-
ным душеспасительным отде-
лением больницы. 

Здесь вам 
не равнина

Мне всегда было жалко по-
кидать свои родные приходы: 
и деревянный храм на Крас-
нобогатырской, где я начинал 
пономарём, и Троице-Сергие-
ву лавру, и приход храма Хри-
ста Спасителя, и Пантелеимо-
новский храм. Это словно ре-
жешь по живому. Но всё надо 
принимать как Божий дар. 

Арсеньевская епархия — 
очень хорошее место на севе-
ро-востоке Приморского края, 
на самом краю земли русской. 
Наша епархия таёжная: в ней 
много сопок и гор, почти нет 
равнин, много труднодоступ-
ных, отдалённых от цивилиза-
ции мест. В епархии всего два 
относительно небольших го-
рода, а всё остальное — дерев-
ни и сёла. Здесь много солн-
ца, иногда по 280 дней в году. 
Мы шутим, что у нас «широта 
крымская, долгота колымская». 

И действительно Примор-
ский край очень благодатный. 
Здесь много уникальных жи-
вотных и реликтовых расте-

ний, здесь растут арбузы, дыни, 
виноград, лилии, лотосы, мно-
жество других цветов, а зимой 
морозы ниже 40 градусов. 

После 
«красной зоны»

А вот с верой православ-
ной всё обстояло непросто. 
До революции люди приез-
жали сюда со всей России, 
но с середины XIX века они 
успели здесь пожить всего не-
сколько десятков лет. Только 
успели здесь закрепиться, на-
чали строить храмы, как всё 
оборвалось. 

После революции все хра-
мы на Дальнем Востоке были 
разрушены и здесь устроили 
«красную зону». Поэтому мож-
но сказать, что сейчас мы здесь 
строим и проповедуем фак-
тически с нуля. Сооружают-
ся красивые каменные и дере-
вянные храмы, часовни. Возво-
дим уникальный духовно-про-
светительский центр, который 
станет настоящей жемчужи-
ной Дальнего Востока. По-
мочь в этом нам может любой 
желающий, где бы он ни жил. 
Достаточно зайти на наш сайт 
arseniev-eparhia.ru и приоб-
рести именной кирпичик. 

На момент приезда в При-
морский край у меня тут не 
было совершенно никого: ни 
друзей, ни даже знакомых. А 
сейчас уже много местных 
помощников, друзей, духов-
ных чад. Можно сказать, что 
я пустил корни на Дальнем 
Востоке. 

Екатерина Придворова, 
Ирина Ахундова

Фото из архива 
Арсеньевской епархии

                                     ЛЮДИ ЦЕРКВИ

5 фактов
о владыке 
Гурии
1  Придя к вере, работал 

в храме чтецом и сторо-
жем. 

2  Окончил Московский 
архитектурный инсти-
тут и Московскую ду-
ховную академию.

3  Участвовал в шести-
дневном крестном облё-
те по границам России.

4  Несколько лет был ипо-
диаконом у Патриарха 
Алексия II.

5  За труды по проектиро-
ванию и строительству 
храма Христа Спасите-
ля награждён медалью.

Широта крымская, 
долгота колымская
Как служит на краю земли 
епископ Арсеньевский и Дальнегорский Гурий 

Помочь нам может любой 
желающий, где бы он ни жил

Таким будет духовный центр в Арсеньеве
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И
звестный теле-
ведущий, ак-
тёр и журна-
лист 35-летний 
Борис Корчев-
ников в минув-

шем году стал генеральным 
директором и генеральным 
продюсером православного 
телеканала «Спас». О том, 
что нового появляется и 
должно появиться на кана-
ле, он рассказал «Крестов-
скому мосту».

Мы — самые 
счастливые

— На «Спасе» с вашим при-
ходом уже заметны переме-
ны. Чего ещё ждать? 

— Да радость должна бы 
идти от канала. Мы же самые 
счастливые люди на планете: 
мы Христа узнали как-то. Не 
все стали от этого лучше, как 
очень точно заметил на «Спа-
се» на днях Владимир Познер, 
но чаще Христос жизнь пре-
ображает всё же. Кстати, само 
появление на канале Влади-
мира Владимировича — это 
тоже одно из нашего прин-
ципиально нового. Нам очень 
важно быть в первую очередь 
открытыми сомнениям неве-
рующих или сомневающихся 
людей. Да и своим собствен-
ным сомнениям тоже. Вера 
— это всегда жизнь с вопро-
сом о главном. Если ты пе-
рестал их задавать, то и вера 
может уйти. Мы их задаём. В 
ежедневной программе «Сло-
во», где именно путь челове-
ка к Богу в фокусе, а ведь оди-
наковых путей не бывает. В 
ежедневном ток-шоу «Спас. 
Прямой эфир», где мы ищем 
Христа и Его промысел в буд-
ничной информационной 
повестке. Ведь Он есть везде. 
В прямом ежедневном разго-
воре зрителей со священни-
ками. В программе «Новый 
день», где ежедневно откры-
вается целая галерея героев 

нашего времени: людей, по-
ступков, достижений стра-
ны, семей и смыслов, кото-
рые нам дороги! В програм-
ме «Не верю. Разговор с ате-
истом», где мы вместе с теми, 
кто Бога не знает, ищем объ-
яснение: почему? Мы ставим 
эти главные вопросы и в дет-
ских программах, и в вели-
кой советской киноклассике, 
и в абсолютно новой линейке 
документалистики, и в расту-
щих объёмах прямого эфира 
каждый день.

Что позволительно, 
а что полезно

— Противоречат ли право-
славные нормы требовани-
ям зрелищности на ТВ? 
Важен ли для вас рейтинг?

— Рейтинг в нашем слу-
чае — это ответ аудитории. 
Он нам важен, конечно. Ведь 
«Спас» — это канал не для 
«своих». Мы обращаемся к 
обществу, где Христа иногда 
даже не знают. Обращаемся 
без цели научить и поморали-
заторствовать. А просто по-

делиться той радостью, кото-
рая нам открылась. И понять: 
а как вы это чувствуете? Ска-
жу совершенно искренне: ни-
чего более драйвового и «рей-
тингового», чем знание Бога, 
я не знаю в жизни. Жизнь с 
Богом — это жизнь со смыс-
лом. С вопросами, с поиском, 
с любовью, иногда и с бабоч-
ками счастья в животе. Бог от-
крывает тебе мир: знание, на-
уку, смыслы. Вот всё это мы и 
хотим открывать вместе со 
зрителями.

— Есть ли у вас какие-то 
обязательные рамки?

— Знаете, в первую оче-
редь это ответственность за 
каждое слово, звучащее на 
экране на 12-й кнопке по 
всей стране. Мне самому ис-

кренне важно и интересно 
всё, что может сказать о Боге. 
О Нём говорит, как известно, 
«всякое дыхание». Мы ста-
раемся, чтобы его услыша-
ли. Тут дело не в согласова-
нии лиц и тем, а в том, чтобы 
уметь бы нам самим, трудя-
щимся на канале, это дыха-
ние слышать.

Нужен ли 
православный 
гастроном?

— На канале «Россия» у вас 
практически ежедневно 
часовые передачи «Судьба 
человека», это очень напря-
жённый график. Не возника-
ет диссонанса от совмеще-
ния работы на светском и 
православном канале?

— Нет. Я вообще убеждён, 
что не бывает ничего специ-
ально православного: канала, 
газеты, школы, гастронома… 
Бога несёт в себе сам человек, 
где бы он ни находился. В лю-
бой профессии и в любом ме-
сте. Или не несёт. Если так на-
зываемый православный ка-
нал будет скучным, то это 
просто не православный ка-
нал, уж лучше так называемый 
светский, но с Божьей искрой. 
Вообще, знаете, нет никако-
го «светского» мира: он либо с 
Богом, либо безбожный и тог-
да — против Бога. Что бы я ни 
делал, я всегда старался делать 
с любовью и с молитвой. Это 
возможно везде!

— Есть ли из личного опы-
та воцерковления темы, 
герои, истории, о которых 
вы планируете рассказать 
на «Спасе»? 

— Конечно. Это всё — лич-
ная история каждого из на-
ших сотрудников. И фильмы 
о владыке Антонии Сурож-
ском, и циклы о русских без 
России — о наших эмигран-
тах, и портреты многодет-
ных семей. Боль за аборты 
или взгляд на советскую ки-
нопесню «Прекрасное далё-
ко» как на своего рода молит-
ву той поры — это всё личное.

— Либералы и ортодоксы 
— очень разные и часто кон-
фликтующие, надо ли их 
пытаться объединить на тер-
ритории канала или для 
каждой группы делать свои 
передачи?

— Мне так сложно делить 
людей у Чаши. Да и тех, кто не 
причащается. Мы все — одно. 
И «Спас», да, конечно, про это.

— В новых условиях рабо-
ты продолжаются ли 
в вашей жизни чудеса?

— Ещё какие. Всё только на-
чинается!

Беседовала Елена Алексеева

Как меняется 
телеканал «Спас»

«Начни год с милосердия» — та-
кое название-призыв дали сотруд-
ники православной службы «Мило-
сердие» своей новой акции. Цель — 
увеличить число тех, кто помогает 
подопечным регулярными пожерт-
вованиями.

— Мы предлагаем жертвовать пусть 
небольшую сумму, но каждый месяц, 

— говорит руководитель благотвори-
тельных программ службы Анна Бе-
лавина. — Только это может обеспе-
чить стабильность нашим проектам.

Всего таких проектов 27, многие 
требуют немалых затрат. Например, 
шесть часов ухода за одинокой ста-
рушкой из Свято-Спиридоньевской 
богадельни обходятся в 450 руб-
лей. Одно занятие для детей с тяжё-
лой формой ДЦП в центре «Елизаве-

тинский сад» — 334 рубля. Шесть ча-
сов проживания в «Доме для мамы» 
(центр для беременных, не имею-
щих работы и жилья) — 600 рублей.

Теперь каждый может выбрать 
на сайте цель своего пожертвова-
ния, оплатить несколько часов про-
фессиональной помощи страдаю-
щим людям. Сайт акции newyear.
miloserdie.ru.

Юрий МИХАЙЛОВ 
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Можно помочь больным людям

На наши вопросы ответил его руководитель Борис Корчевников

Появление на нашем канале 
Владимира Познера — 
это тоже новшество
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                                       КАЛЕНДАРЬ

Человек — существо 
подсудимое

Повестка ему уже выдана, но дата 
не поставлена: явка в суд может про-
изойти в любой день года и в любой 
час. Адвокатов не будет, прокуро-
ров тоже. Правда, будут охранни-
ки, с бесстрастными лицами стоя-
щие за спиной. И будет Судья, спра-
ведливый и неподкупный. И конеч-
но, будет подсудимый, которому всё 
будет ясно без лишних слов. 

Любого из нас, как говорил Дюр-
ренматт, можно посадить в тюрьму 
без объявления вины, и каждый в глу-
бине души будет знать, за что. Страш-
но слушать, но трудно возражать. 

Редкий из сынов человеческих 
на том последнем суде сможет под-
нять глаза на Сидящего на престоле. 
Большинство будет стоять, опустив 
голову. Это в привычной земной 
реальности мы скручиваем нити 
оправданий и сплетаем кружева сил-
логизмов. На том суде всё будет про-
ще и быстрее. 

Не Кафка, а Чехов
Не подумайте, что речь идёт об 

абсурдном мире Йозефа К., кото-
рый не знает, за что, и не знает, кем, 
но уже осуждён и должен умереть. 
Кафка описал внутренний мир че-
ловека, который уже не верит в Бога 
и не знает, Кто будет его судить, но 
саму неумолимость и неотврати-
мость суда продолжает ощущать в 
сокровенной глубине своего серд-
ца. Такова внутренняя трагедия че-
ловека новейшей эпохи. И тогда 
действительно возникает абсурд-
ная ситуация, замешанная на чув-
стве обречённости. Но в нашем слу-
чае Судья не прячет лицо и не скры-
вает статьи обвинения, равно как и 
заранее объявляет вслух, что нужно 
для оправдания. 

Ничего сверхъестественного. 
Нужно просто понять, что мир сей 
не есть место наслаждений, но ка-
торга и юдоль печалей. Люди боле-
ют, нуждаются в еде и в одежде, тер-
пят насилие, сидят в тюрьмах, бьют-
ся о тысячи окаменевших проблем 
как рыба об лёд. И нужно помогать 
людям нести крест свой. Нужно пла-
кать с плачущими и радоваться с ра-
дующимися. Нужно делиться едой, 
пускать под кров путешествующих, 

навещать больных и переживать о 
заключённых. Нужно, по слову Ан-
тона Павловича Чехова, чтобы у две-
рей каждого счастливого человека 
стоял некто с молоточком и стуком 
в дверь напоминал счастливцу, что 
мир продолжает страдать и многим 
нужна помощь. Счастливый обязан 
быть сострадательным. 

У дверей нашего сердца как раз и 
стоит Некто, стучащий и ждущий, 

что Ему откроют. Это сказано в Апо-
калипсисе, и лучшее, что есть в ли-
тературе, традиционно вторит тому, 
что есть в Писании. 

Христа можно встретить 
в закусочной 

Христос — это действительно Бог, 
ставший человеком. Он стал одним 
из нас, чтобы мы ежедневно могли 
Его встретить. Как легендарные ха-
лифы древности одевались в про-
стую одежду и обходили город, сме-
шивались с толпой, вслушивались в 
разговоры, так и Господь наш сме-
шался с нами и ходит ежедневно 
среди людей неузнанный. Он есть 
в регистратуре поликлиники и на 
автобусной станции; Его можно за-
метить в закусочной и в очереди у 
окошка в кассу. 

Мы можем одеть Его, а можем ото-
брать у Него последнюю рубашку. 
Мы можем пустить Его к себе в дом, 
а можем согнать Его с Его жилпло-
щади и завладеть ею преступно. Мы 
можем прийти к Нему в темницу, но 
можем Его в темницу посадить или 

по ложному приговору, или без суда 
и следствия. Мы можем бить Христа 
и лечить Христа.

Великая новость 
Судного дня

В этом и будет заключаться ве-
ликая новость Судного дня. Люди 
вдруг узнают, что всё, что они сде-
лали, — это они лично Христу сде-
лали. Лично Христа оболгали, лично 
за Христа заступились, лично Хри-
ста обокрали, лично Христу вытер-
ли слёзы или перевязали раны. Тог-
да у праведников вскружится голова, 
и они выдохнут в изумлении: «Когда 
же мы видели Тебя алчущим или жа-
ждущим, раздетым или больным?» И 
Он ответит им удивительными сло-
вами, которые всякий из нас должен 
знать наизусть. 

Также и грешники взвоют. Их пре-
тензии будут просты: «Разве я вы-
бивал бы Тебе зубы, если бы знал, 
что это Ты? Разве мне жалко было 
бы дать Тебе денег, если бы я узнал 
Тебя?» И так далее, и тому подобное. 
Но в том-то и вина, что не видели, 

не узнавали, не замечали. Ломали ко-
сти Ивану Ивановичу, а плакал Хри-
стос. Писали донос на Петра Петро-
вича, а в «воронок» ночью посадили 
Господа. И не узнавали Его потому, 
что не верили, не думали, не слуша-
ли совесть. 

Явись Господь ныне во славе, кто 
не преклонится перед Ним, кто от-
кажется Ему послужить? Карьери-
сты и подхалимы обгонят всех, что-
бы первыми поцеловать оттиск Его 
стопы на земной пыли. Но Он бла-
говолил поступать иначе. Он явля-
ется нам ежедневно в простом виде, 
чтобы действительно были достой-
ны награды те, кто ходит «верою, а 
не видением». 

Повестка без даты
Сегодня уже несколько раз каж-

дый из нас видел Христа и не узнал 
Его. Мы привычно жмём Ему руку и 
спрашиваем: «Как дела?» Мы молим-
ся Ему, не замечая Его Самого. Тако-
ва наша слепота. Таково поведение 
узников в тюрьме эгоизма. 

Но Слово Божие живо и действен-
но. Оно острее всякого меча обою-
доострого и проникает в наше со-
знание раз за разом, когда Евангелие 
читается и проповедуется. Христос 
рядом. Он воплотился не призрач-
но, но истинно и непреложно. Ему 
можно и нужно служить ежеднев-
но через творение самых малых, са-
мых простых добрых дел, сознатель-
но совершаемых нашим ближним с 
памятью о Человеке-Господе. 

Христианский мир — это мир со-
знательного человеколюбия, кото-
рое рождается от мысли, что перед 
тобой в смиренном виде Царь неба 
и земли. В конце концов по этому 
критерию Он и отнесётся к нам на 
том суде, повестка о котором нам 
вручена верой и дата которого в по-
вестке ещё не указана. 

— Ты верил в Меня? Ты думал обо 
Мне? Ты замечал Моё присутствие в 
повседневности? Если да, то Я одет 
в тобою подаренную одежду и на-
кормлен на твои деньги. А если нет, 
то Я обкраден тобою, обманут то-
бою, унижен тобою. Тобою лично 
или с твоего согласия. 

«И идут сии в муку вечную, правед-
ники же в жизнь вечную». 

9 марта 2013 года

Что будет с нами 
в Судный день

Ломали кости 
Ивану Ивановичу, 
а плакал Христос. 
Писали донос 
на Петра 
Петровича, 
а в «воронок» 
ночью посадили 
Господа

11 февраля — Неделя мясопустная, о Страшном суде

Страшный суд. Фреска монастыря 
Високи Дечани. XIV век 
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Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com/
krestovskymost

vk.com/
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся публикации, 
делитесь, комментируйте

Задавайте 
ваши вопросы 
по телефону 
(495) 681-3645, 
пишите по адресу: 
просп. Мира, 18, редакция.  
E�mail: krest@zbulvar.ru 

Проповедь 
протоиерея Андрея Ткачёва
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Постарайся 
не оправдываться, что бы 

тебе ни говорили. 
Искренне попроси 
прощения, этого 

достаточно. Словом 
«прости» и искренним 

раскаянием пресекается 
гордость. Человек, который 

признаётся в своих 
ошибках, смиряется, и его 
осеняет Благодать Божия.

Преподобный 
Паисий Святогорец

?
Какое значение для 
души умершего чело-
века имеет его цер-

ковная канонизация? И поче-
му многие люди были при-
числены к лику святых спу-
стя десятки, а иногда 
и сотни лет после смерти?

Татьяна Васильевна

Отвечает священник со-
бора во имя Святой Жи-
воначальной Троицы 
лейб-гвардии Измай-
ловского полка в 
Санкт-Петербур-
ге протоиерей 
К о н с т а н т и н 
Пархоменко:

— Канониза-
ция имеет зна-
чение не для свя-
тых, а для нас, веру-
ющих. Это не награда, 
а подтверждение молитвен-
ной связи умершего чело-
века и живых людей. Живые 
обращаются к душе умер-
шего с молитвой и получа-
ют помощь. Значит, этот че-
ловек рядом с Господом и 
помогает нам, значит, он — 
святой! Поэтому для канони-
зации так важно, чтобы свя-
тость была подтверждена яв-
лениями чудесной помощи. 

Известно, что в жизни 
многих людей происходи-
ли чудеса по их молитвам 
к Иоанну Кронштадтскому, 
Серафиму Саровскому, Ксе-
нии Петербургской, стари-
це Матроне ещё до того, как 
они были официально ка-
нонизированы. Церковь со-
бирает такие свидетельства, 
проверяет их достоверность. 

Иногда на это уходит нема-
ло времени. Но иначе нель-
зя, ведь посмертная судьба 
души зависит только от Бога 

и мы не можем сразу сказать, 
какова Его воля. Пусть чело-
век жил достойно, сделал не-
мало добрых дел, но это ещё 
не значит, что он святой. По-
этому Церковь не спешит с 
решениями о канонизации, 
даже если речь идёт об из-
вестных подвижниках. Не-
которые люди из-за этого 
досадуют, им хочется, что-
бы кого-то прославили по-
быстрее. 

На самом деле тут нет 
проблемы, потому что для 
души умершего это не имеет 

значения. Она находится вне 
времени, с Богом. В истории 
христианства было очень 
много святых, о которых мы 
сегодня ничего не знаем. Их 
имён нет в календаре, мы не 
имеем их икон и не можем 
читать им акафисты. Страда-
ют ли их души от этого? Нет, 
они блаженны и молятся о 
нас на небе. Святые получи-
ли высшую награду от Госпо-
да, а мы от святых получаем 
благодатную поддержку и 
видим в них пример верно-
сти Богу.

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                                    

Почему не спешат 
с прославлением святых ?

Как реагировать 
на неприятные сны? 
Являются ли они 

тревожным сигналом из на-
шего подсознания? Бывают 
ли сны, посланные свыше?

Михаил

Отвечает профессор Мо-
сковской духовной ака-
демии протоиерей 
Максим Козлов:

— Снам не 
следует прида-
вать особого 
значения. Учё-
ные говорят, 
что сновидения 
— естественное 
проявление нашего 
организма, они есть у каж-
дого в определённой фазе 
ночного отдыха, но боль-
шинство своих снов мы за-
бываем ещё до пробужде-
ния. Если же человек часто 
просыпается, у него иногда 
возникает впечатление, что 
он видит необычно много 
снов. Это может быть связа-
но с возбуждением нервной 
системы, переутомлением, 

но чаще всего — с чересчур 
плотным ужином. 

Искать в снах какую-то 
потаённую информацию, 
анализировать их нет смыс-
ла. Очень осторожное отно-
шение к снам высказывает-
ся в святоотеческих трудах. 
Есть известное изречение о 
том, что если вы увидели во 

сне ангела и не пове-
рили в это, то тут не 

будет греха, пото-
му что вы сохра-
нили смирение, 
посчитав себя 
н е д о с т о й н ы м 

видеть духовный 
мир. Сны как духов-

ные указания от Бога 
посылаются очень редко. И 
в таких случаях реальность 
сна, которую мы пережива-
ем, будет несомненна, а его 
значение не придётся раз-
гадывать. 

Бог не играет с нами в за-
гадки и не предлагает нам 
ребусы. Поэтому всё стран-
ное и тревожное, что возни-
кает во сне, разумнее всего 
просто отвергать. 

Верить ли снам
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Святость 
умерших 
проявляется 
в чудесной 
помощи 
живым
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    _                    ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

?
В Библии сказано, 
что Бог запретил 
людям делать 

 какие-либо изображения 
«того, что на небе вверху 
и что на земле внизу», 
а также поклоняться этим 
образам и служить им. Как 
совместить этот запрет 
с храмовыми фресками, 
иконами и молебнами от-
дельным иконам?

Валентин 

Отвечает клирик 
храма Рождества 
Иоанна Предте-
чи в Сокольни-
ках протоиерей 
Олег Стеняев:

— В вашем вопро-
се есть ошибка: молеб-
ны служатся не иконам, а 
перед иконами. Мы молим-
ся не просто образу, а Пер-
вообразу, который является 
нам в святой иконе. 

Что касается запрета на 
изображения, данного Бо-

гом пророку Моисею, то на-
чинать эту цитату надо с на-
чала, со слов: «Не делай себе 
кумира и никакого изобра-
жения…» То есть этот запрет 
касается кумиров, языче-
ских идолов. Язычники, 
как известно, поклонялись 
тому, что наверху — солн-
цу, луне, звёздам, и тому, что 
внизу — животным, при-
родным стихиям. Но за-

прет не распростра-
няется на священ-

ные изображе-
ния в храмах. 
О т к р о й т е 
шестую гла-
ву 3-й Кни-

ги Царств, где 
о п и с ы в а е т с я 

Иерусалимский 
храм. Там сказано, 

что царь Соломон «на всех 
стенах храма сделал резные 
изображения херувимов и 
пальмовых дерев и распу-
скающихся цветов». И древ-
ние иудеи понимали, что 

это не противоречит воле 
Божией. 

Отдельный вопрос — о 
почитании святых икон. 
Основания для этого тоже 
есть в Ветхом Завете. Давай-
те вспомним момент, когда 
пророк Моисей увидел горя-
щий, но не сгорающий тер-
новый куст. Понимая, что 
это великое чудо, он при-
близился, и тогда Бог ска-
зал ему: «Сними обувь твою 
с ног твоих, ибо место, на ко-
тором ты стоишь, есть земля 
святая». А место было вроде 
бы самое обычное, пустыня. 
Но в тот момент оно стало 
святым. Почему? Потому что 
там Бог проявил Своё при-
сутствие. Отсюда следует 
важный вывод: всякая мате-
рия, всякий предмет, всякое 
место, где Господь проявля-
ет Себя, становятся священ-
ными, а значит, достойны-
ми почитания. Это касается 
и икон, и храмов, и мощей 
угодников Божиих.

Что запретил 
изображать Бог

?
Что важнее во время 
поста — читать 
больше молитв или 

строго ограничивать себя 
в пище? Каждый раз перед на-
чалом Великого поста став-
лю себе обе задачи, но не всег-
да получается их вы-
полнить.

Николай

Отвечает 
член Высше-
го церковно-
го совета Рус-
ской Право-
славной Церкви 
прото иерей Дими-
трий Смирнов:

— Прежде всего надо пони-
мать, что и молитвы, и огра-
ничения в пище служат од-
ной главной цели — умно-
жению в нас любви. Эту цель 
— внутреннюю перемену, из-
менение в нас самих — нель-
зя терять из виду. Нельзя кон-
центрироваться лишь на 
внешних задачах: отказался 
от таких-то продуктов, про-

читал в два раза больше мо-
литв. Можно голодать, но 
если при этом вы гневаетесь 
на ближних, то ваши усилия 
бесполезны. Можно часа-
ми читать молитвы, но если 
вы просто механически «вы-

читываете» их, то и это 
не приносит особой 

пользы. 
Цель поста — 

чтобы мы стали до-
брее, милосерднее, 
терпимее к обидам 

и недостаткам дру-
гих. Именно поэто-

му в преддверии Вели-

кого поста следует Прощёное 
воскресенье. Что значит про-
стить? Это восстановить лю-
бовь. Пример такого проще-
ния показал нам Господь, ког-
да послал в мир Своего Еди-
нородного Сына. Бог первый 
сделал шаг навстречу челове-
ку. И Он предлагает это каж-
дому из нас. Поэтому в дни 
поста мы стараемся хотя бы 
на время отойти от земной 
суеты, пожить небесной жиз-
нью, приобщиться к духовно-
му деланию. И если это полу-
чается, то такой период явля-
ется шагом к небесам. 

Но не всё зависит только от 
наших планов и силы воли. 
Человек не в состоянии изме-
нить себя сам, все перемены к 
лучшему в нас — от Бога. Поэ-
тому главное для нас во время 
Великого поста — это молит-
ва. Не «вычитывание», а пока-
янная просьба к Господу об 
изменении, очищении души. 
И конечно, нужно прилагать 
собственные усилия для того, 
чтобы стать лучше.

Бог первый 
сделал шаг 
навстречу 
человеку 
и предлагает 
это каждому 
из нас 

?
Уже несколько лет 
болею и хотела бы 
побывать на собо-

ровании. Когда это лучше 
сделать — в храме во время 
поста или дома, если уж 
станет совсем плохо? 

Зинаида

Отвечает док-
тор медицин-
ских наук, 
протоиерей 
Сергий Фи-
лимонов:

— Соборо-
вание (другое 
название этого 
таинства — елеосвя-
щение) даёт человеку бла-
годатную помощь при бо-
лезнях и оставление гре-
хов, о которых мы забыли. 
Если вы можете посещать 

богослужения, то соборо-
ваться лучше в храме во 
время Великого поста. Но 
не чаще, чем раз в год — та-
ково правило Церкви. При 
этом надо понимать, что 
это таинство хотя и на-
правлено на врачевание, 

не гарантирует физиче-
ского выздоровле-

ния. Мы молимся 
об исцелении, 
но Богу лучше 
знать, что по-
лезнее для на-

шего спасения. 
Поэтому надо 

сохранять смире-
ние и не считать себя 

достойным того, что все 
наши болезни чудесным 
образом исчезнут. 

Есть одно частое заблуж-
дение: якобы соборование 

полагается прежде всего 
тем, кто при смерти. Это не 
так. Многие в той или иной 
степени больны и нужда-
ются в поддержке. Конеч-
но, для молодых и здоро-
вых людей соборование не 
обязательно, но если у та-
кого человека появилось 
желание прибегнуть к та-
инству, то ему можно по-
дойти к священнику, посо-
ветоваться, получить благо-
словение. 

И ещё один важный мо-
мент: то, что при елеосвя-
щении человеку проща-
ются его забытые грехи, 
не отменяет необходимо-
сти в исповеди. Лучше все-
го сначала исповедаться, 
а затем собороваться и на 
ближайшей литургии при-
частиться.

Когда нужно собороваться
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В чём главная цель 
Великого поста
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Р
овно четыре 
года назад певец 
Сергей Волчков 
дал интервью 
«Крестовскому 
мосту» сразу по-

сле победы в конкурсе «Го-
лос». Публикация заканчи-
валась его словами: «С Бо-
жией помощью останусь 
тем, кто я есть». Речь шла 
о том, что предстояли ис-
пытания славой, напряжён-
ной работой, многими иску-
шениями. 

И вот теперь он расска-
зал нам, как складывает-
ся его жизнь, каковы пе-
ремены. Главное, что вера 
по-прежнему занимает важ-
ное место в жизни, помога-
ет и спасает.

Три благословения 
Патриарха

— Сергей, вы ведь 
и с женой своей в храме 
познакомились. А сейчас вре-
мя остаётся на церковную 
жизнь, удаётся петь в храме?

— К сожалению, не так ча-
сто, как хотелось бы, из-за 
большой занятости, но обяза-
тельно стараюсь по большим 
праздникам — на Пасху и на 
Рождество. Всякий раз это ра-
дость. А бывали и особые си-
туации. 

Однажды, после победы в 
«Голосе», меня пригласили в 
храм Спаса Нерукотворно-
го Образа на Сетуни на пре-
стольные празднества. Я 
встречал Святейшего Патри-
арха Кирилла хлебом-солью. 
Говорю приветственную речь: 
«Ваше Святейшество, храм 
Спаса Нерукотворного Об-
раза ликует о вашем приез-
де!» А он вдруг поднимает го-

лову и говорит: «Серёженька, 
здравствуй, рад тебя видеть». 
Я от волнения чуть не забыл 
всю свою речь. 

Теперь, когда мы встреча-
емся в Кремле, на различных 
приёмах, я обязательно под-
хожу к нему и прошу благо-

словения. Он всегда улыбает-
ся и говорит: «Это наш, наш!» 
Очень приятно такое слы-
шать от Патриарха.

— Для вас патриаршее бла-
гословение имеет особое 
значение?

— У верующих людей есть 

такое поверье, что если ба-
тюшка благословит — это на 
неделю. Если владыка — это 
на годы. А если Патриарх, то 
это на всю жизнь. А я благо-
словения у Патриарха триж-
ды просил и получал. 

Крестили дочек 
в перинатальном 
центре

— А духовный наставник, 
у которого можно попросить 
совета в трудных ситуациях, 
у вас есть?

— Да, это отец Александр, 
он служит в храме Петра и 
Павла. Я всегда с ним сове-
туюсь, когда в чём-то сомне-
ваюсь или в трудные момен-
ты жизни. Перед Наташины-
ми родами я ему позвонил, 
попросил благословения. Да 
и на «Голос» он меня благо-
словлял. 

Ещё у нас есть батюшка, 
которому мы очень доверя-
ем, он служит в районе ВДНХ. 
Крестил обеих наших дочек, 
Ксению и Пелагею. Батюш-
ка приезжал прямо в пери-
натальный центр. Мы соби-
раемся при этом узким кру-
гом: три-четыре человека. 
Это для нас и великое таин-
ство, и очень личный семей-
ный праздник. Нам с Ната-
шей после этого так спокой-
но. Дети вышли из больницы 
уже крещёные.

— Сейчас у вас целое деви-
чье царство! Сколько уже 
дочкам?

— Ксения появилась на свет 
через несколько дней по-
сле моей победы в «Голосе», в 
2014 году, а Пелагее всего три 
месяца.

Рождество 
и семейный 
праздник

— Чем запомнился 2017 
год?

— Самое главное событие 
— это, конечно, что я второй 
раз стал папой. Надолго за-
помнится тур с мамой по Ев-
ропе. Я очень люблю достав-
лять радость близким людям. 
Ещё, конечно, новая кварти-
ра, я впервые сам занимаюсь 
ремонтом. Это всё новые эмо-
ции и новые ответственно-
сти. Во всём ощущаю Божию 
помощь. 

Запомнится этот год и 
очень печальными момента-
ми. Ушёл великий певец Дми-
трий Хворостовский. Когда 
я учился в колледже, он был 
моим кумиром. Я всё время 
слушал его записи, оперные 
арии и романсы.

— Как праздновали Рожде-
ство?

— Это у нас уже семейная 
традиция. Мы обязательно 
идём на ночную службу. А по-
том едем к тестю в Подольск: 
у него 6 января день рожде-
ния. Так что отмечаем сразу 
два праздника.

В фильме пою 
со Сретенским 
хором

— Какие творческие планы 
на этот год?

— Слава богу, есть работа! 
На год уже запланировано 56 
сольных концертов. Высту-
паю на телевидении, на Пер-
вом канале, ТВЦ, зовёт канал 
«Культура». Но чтобы быть по-
стоянно на слуху, нужно га-
стролировать. А я это очень 
люблю.

— В кино не планируете 
сниматься?

— Скоро на Первом кана-
ле выйдет фильм, в котором 
я снялся. Это восьмисерий-
ный сериал, посвящённый 
Курской дуге, называется 
«Крепкая броня». Я сыграл 
певца, который приехал на 
фронт из Московской фи-
лармонии, и пою две песни. 
Одну из них, о Курской дуге, 
написали Александра Нико-
лаевна Пахмутова и Нико-
лай Николаевич Добронра-
вов. Мы её записывали со 
Сретенским хором. 

Беседовала 
Ирина ЛАПОВОК

ДОРОГА К ХРАМУ                                                  

СЕРГЕЙ ВОЛЧКОВ: 
жизнь после триумфа
Во всех испытаниях победителю конкурса «Голос» помогает вера

И тут Патриарх вдруг говорит: 
«Серёженька, здравствуй, я рад 
тебя видеть»

Сергей с женой 
и познакомились 

в храме, и венчались
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С
разу скажем: 
версия о том, 
что именно эта 
святыня помог-
ла князю Дми-
трию Донско-

му одолеть Мамая, не под-
тверждается. Все данные 
говорят, что образ был на-
писан после смерти князя, 
в начале 1390-х годов. Воз-
можно, икону заказала вдо-
ва, княгиня Евдокия, в па-
мять о муже и о его славной 
победе. Позже летописцы 
чуть «подправили» хроно-
логию и поместили образ в 
гущу Куликовской битвы.

Когда создали 
«непобедимую» 

Впервые летопись упо-
минает о Донской иконе в 
1552 году. Собравшись идти 
с вой ском на Казань, моло-
дой Иван Грозный побывал в 
коломенском Успенском со-
боре и долго перед нею мо-
лился. Уже тогда утвердилась 
версия о роли святыни на Ку-
ликовом поле. Теперь «непо-
бедимой Воеводе» предстоя-
ло укрепить русских в борьбе 
с наследниками Орды.

После победного взятия Ка-
зани царь распорядился пе-
ренести Донскую из Коломны 
в Москву. Её поместили в Бла-
говещенском соборе Кремля. 
Во время военных кампаний 
не раз брали с собой, служи-
ли молебны в походных хра-
мах. Самый известный слу-
чай — когда русские, помо-
лившись перед этим обра-
зом, разгромили крымского 
хана Казы-Гирея. Его войска 
вплотную подступили к Мо-
скве, стояли на Воробьёвых 
горах. Наши воины, не дожи-
даясь рассвета, глубокой но-
чью вдруг принялись палить 
из всех пушек. Ошеломлён-
ные враги в панике бежали. В 
память о чудесном событии 
на том месте, где находилась 
икона, основали Донской мо-
настырь.

Кто автор образа
Ещё одна легенда связа-

на с автором: им считался 
знаменитый мастер, при-

ехавший к нам из Визан-
тии, — Феофан Грек. Впер-
вые эту гипотезу высказал в 
1918 году знаток искусства 
Игорь Грабарь. Особых ар-
гументов у него не было, но 
сведений о других визан-
тийских мастерах, работав-
ших в Москве, просто не со-
хранилось. И, не имея иных 
имён, специалисты припи-
сывали ему некоторые ико-
ны того времени. 

Однако в случае с Донской 
возникли новые обстоятель-
ства: рентгенография, съём-
ки под микроскопом и в ин-
фракрасных лучах показали, 
что состав пигментов и спо-
соб наложения красок при 
создании этого образа уни-
кальны. 

Более того, на оборотной 
стороне Донской иконы на-
ходится образ Успения, на-
писанный другим мастером, 
менее искусным. Впрочем, 
сравняться с автором глав-
ного лика вряд ли возмож-
но: это абсолютный шедевр. 
И художественный, и бого-
словский.

В чём отличие 
от Владимирской

На первый взгляд Донская 
икона похожа на Владимир-
скую — та же склонённая го-
лова Девы, приникший Мла-
денец. Но насколько различ-
ны эти образы! Скорбная, 
прозревающая жертвенную 
судьбу Сына Владимирская 
и радостная, торжествующая 
Донская. Как же автору уда-
лось, не нарушив правил, пе-
редать совсем другое настро-
ение?

Впрочем, иконописца во-
обще не заботили наши эмо-
ции. Он работал не ради впе-
чатления, а для того, чтобы 
верующим открылся иной, 
неземной мир. В его творе-
нии заложена сложнейшая 
богословская программа. Вот 
лишь несколько деталей.

Пальчики правой руки 
Младенца согнуты: Он, обни-
мая, благословляет Мать. В ле-
вой руке у Него свиток — сим-
вол Слова. На Владимирской 
иконе такого нет. Сам Младе-

нец весь светится от золотых 
штрихов на одежде. Что это 
значит?

— Христос представлен 
здесь не как жертва, а как 
Предвечный Бог и Небесный 
Царь, — объясняет один из ав-
торов книги — Левон Нерсе-
сян. — Благословляя Богома-
терь, Он является в полноте 
Божественного величия, как 
бы предвосхищая грядущий 
поход за Её душой. Таким об-
разом обе стороны иконы 
оказываются связаны общим 
содержанием.

Зачем Богородица 
сжимает хитон

Особое значение име-
ют руки Богородицы. Пра-
вая широко раскрыта, на 
ней уверенно сидит Младе-
нец, — это прообраз престо-
ла, на котором воссядет вос-
кресший Спаситель. Левая 
сжимает край хитона Мла-
денца, фокусируя внимание 
на блистающих складках — 
символе «новых одежд», в 
которые облачатся правед-
ники в Царствии Небесном. 

— В небесную славу обле-
чена и Сама Богоматерь, — 
отмечает Левон Нерсесян. 
— Об этом свидетельствуют 
и сияние Её лика, и украше-
ния на мафории — золотой 
кайме с тончайшей кружев-

ной бахромой и греческой 
 надписью. 

Так вот почему от иконы 
рождается дивное ощуще-
ние радости: перед нами тор-
жество Христа и Марии, об-
лечённой в «позлащённые 
ризы»!

Что осталось тайной
Учёным так и не удалось 

точно установить имя авто-
ра. Возможно, это всё же Фео-
фан Грек, которого современ-
ники называли «преславным 

мудрецом» и «философом».
Неизвестна судьба святых 

мощей, которые были поме-
щены в нижний край иконы 
и закрыты воском. Ещё в 1914 
году они были на месте, а в 
1918-м образ поступил на ре-
ставрацию уже без них. Мо-
жет, кто-то из революцион-
ных пролетариев искал там 
драгоценности?

Ещё одна безвозврат-
ная утрата — великолепный 
убор: 600 огранённых изум-
рудов, крупный жемчуг, руби-
ны. Этот шедевр ювелирно-
го искусства, созданный рус-
скими умельцами при Петре 
I, разорили солдаты Наполе-

она. А после 1917 года пропа-
ла вся риза.

И самое загадочное — 
 надпись на одежде Богороди-
цы. 24 греческие буквы, кото-
рые невозможно рассмотреть 
посетителю Третьяковки. Что 
это? Начальные буквы молит-
вы? Зашифрованное посла-
ние автора, ключ к понима-
нию его замысла? А может, 
иконописец пытался указать 
своё имя? Последнюю версию 
учёные единодушно отверг-
ли: в те времена художники 
не подписывались, справед-
ливо полагая, что созданное 
ими — от Бога.

Михаил УСТЮГОВ

                                              ИКОНЫ

Донскую икону 
исследовали 10 лет
Результаты оказались неожиданными

Расшифровать 24 греческие 
буквы на покрывале Богородицы 
пока не удалось
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Донская икона укрепляла дух русских воинов. Картина Петра 
Коровина «Взятие Казани войсками Ивана Грозного» (1899 год)
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В этой книге учёные рассказали о тайнах святого образа
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В 
мае этого года на-
родному артисту 
России Владими-
ру Маторину ис-
полнится 70 лет. 

Юбилейный марафон кон-
цертов он начнёт 2 февра-
ля в Зале церковных собо-
ров храма Христа Спаси-
теля, а завершит на исто-
рической сцене Большого 
театра, где служит более 
четверти века. 

А ещё он может при-
ехать в любой городок, жи-
тели которого вряд ли до-
берутся до столицы. За по-
следние годы выступал в 
Кинешме, Коврове, Рже-
ве, Уржуме, Ельне, Алек-
сандрове… Ни копейки из 
местных бюджетов для 
этого не потребовалось. 
Нужно лишь выполнить 
одно его условие, и зна-
менитый артист готов при-
ехать. Какое — он расска-
зал нашей газете.

Мы решили не ждать 
приглашений

— Чем больше я езжу по 
миру, тем сильнее чувствую 
себя в долгу. Часто думаю: 
сколько людей в России жи-
вёт вдалеке от культуры! В 
городках, где центром циви-
лизации является клуб с ки-
ношкой. И вот мы с товари-
щами придумали простую 
вещь: не ждать, пока нас ку-
да-то пригласят, а самим об-
ратиться к местным админи-
страциям, чтобы они приня-
ли с концертом раба Божьего 
певца Маторина. Гонорар за 

выступление мне не нужен. 
Но есть обязательное усло-
вие: власти должны сначала 
во всеуслышание объявить, 
на что будут потрачены по-
лученные за билеты деньги.

— И на что расходуется 
выручка от ваших концер-
тов?

— Цели самые разные. В го-
роде Александрове мы помог-
ли восстановить Музей Мари-
ны и Анастасии Цветаевых. В 
Коломне есть доля нашего 
участия в создании Музея во-
инской славы. В Коврове был 
отреставрирован старин-
ный рояль для Дома культу-
ры. А в Кинешме была право-
славная школа. У них испор-
тилось отопление. Починить 
его в тот момент стоило тыся-
чу долларов. Мы их собрали!

— А ещё вы помогаете вос-
станавливать храмы — 
в Ярославле, Уржуме, Влади-
мире. Но всё-таки сбор от 
концерта — это не такие уж 
большие деньги…

— Да, но важны импульс, 
событие, важно, что к хра-
му привлечено внимание. 
Не раз бывало, что после на-
шего концерта находились 
спонсоры, появлялись новые 
источники финансирования. 
Так произошло, например, в 
Зарайске, который включили 
в маршрут Золотого кольца.

Вся выручка пошла 
на приют

— Особые чувства связа-
ны у меня с Николо-Шар-
томским монастырём — од-
ной из древнейших русских 
обителей в Ивановской об-

ласти. Впервые я оказался 
там 20 лет назад и с тех пор 
стараюсь приезжать каждый 
год. Удивительное место. 
Помню, в первый раз мона-
хи, узнав о моём приезде, за-
несли в храм пианино. Тогда 
ещё обитель только начина-
ли восстанавливать, кругом 
голые стены, в крыше пробо-
ина. И вот я там немного по-
пел — и как будто случилось 
чудо: на стенах проявились 
древние фрески. Наверное, 
от того, что собрался народ 
и стало теплее. Службы тог-
да шли не в главной церкви, 
а в маленькой надвратной. Я 
регулярно туда приезжал и 
видел, как постепенно воз-
рождается огромный храм 
в честь Николая Чудотвор-
ца. Теперь в нём служат каж-
дый день.

— И вы помогли этой оби-
тели?

— Конечно. Вот и недавно 
дал благотворительный кон-
церт в поддержку приюта при 
монастыре. Там в помещении 
бывшего пионерлагеря живут 
70 мальчиков. Учатся, молят-
ся, занимаются спортом. Всё 
это под присмотром намест-
ника — архимандрита Фи-
липпа. Главная проблема — 
финансовая: детей надо кор-
мить, одевать, покупать им 
книги и учебники. Я предло-
жил организовать концерт. 
Директор Ивановской фи-
лармонии предоставил нам 
зал за минимальную плату. 
Все средства от продажи би-
летов пошли на содержание 
приюта. А собрали мы более 
300 тысяч рублей!

Как церковную 
музыку приняли 
в СССР

— Когда вы начали петь 
молитвы?

— Тяга к духовным песно-
пениям появилась ещё в годы 
учёбы. Поворотный момент 
наступил для меня в 1988 году, 
на концерте в честь тысячеле-
тия крещения Руси в Колон-
ном зале Дома союзов. Столь-
ко церковной музыки сразу 
я никогда не слышал. Не мог 

оторвать глаз от организато-
ра этого духовного праздне-
ства — седовласого, сказочно 
красивого митрополита Пи-
тирима.

— И решили петь этот 
репертуар сами?

— Да, стал искать возмож-
ность выступить с подоб-
ным концертом. Нашёл хор 
 ВООПИК (Всероссийское об-
щество охраны памятников 
истории и культуры. — Прим. 
ред.) под руководством Вале-
рия Максимова. Составили 
программу духовной музыки. 
Зал был полон. Первое пес-
нопение — овация, второе — 
овация. Почти каждую вещь 
повторяли на бис: вот как 
люди соскучились по церков-
ной музыке!

— Что с тех пор измени-
лось в вашем исполнении?

— Думаю, понимание ста-

ло более глубоким. Это по-
требовало снижения опер-
ного пафоса. Показать голос 
важно, но ещё важнее сосре-
доточиться на содержании. 
Молиться, когда поёшь, нуж-
но по-настоящему.

Чего нет у тех, 
кто поёт за деньги

— Пение во время службы 
отличается от концертного 
исполнения молитв? 

— На литургии основную 
линию ведёт диакон, а музыка 
— приложение. А когда кон-
церт в храме ведёт солист и 
делает это, не жалея себя, му-
зыка помогает вокалу. Мало 
того что она насыщена духов-
ной правдой, она ещё и певче-
ская, без скачков и перепадов. 
Такой концерт в храме полу-
чается особенным, потому что 
молишься с единомышленни-

ками. В Успенском соборе Но-
водевичьего монастыря я пою 
с хором Московской епархии. 
Он состоит из семинаристов 
и священников подмосков-
ных церквей. Это непрофес-
сионалы, но какая в них кон-
центрация веры! У них вся 
жизнь в молитве! Этого нет у 
людей, которые поют за день-
ги. Публика чувствует, где 
правда, а где равнодушное пе-
ние, когда хор существует от-
дельно и во время исполнения 
может думать «о котлетах».

— В разные периоды жизни 
человек по-разному молится. 
Как менялся характер молитв 
в вашем репертуаре?

— Их стало больше, они 
стали разнообразнее. От 
длинных и поучительных я 
переходил к эмоциональ-
ным. Одни поются только на 
Рождество, другие на Пасху. Я 
объединяю их в программе. 
Критерии отбора — красота 
звучания и ясность для пони-
мания слушателями. 

Беседовала 
Елена Литовченко

ЮБИЛЕЙ                                             

ВЛАДИМИР МАТОРИН:
Молиться, когда поёшь, 
нужно по-настоящему
Знаменитый бас ездит по российской глубинке 
с благотворительными концертами

Я немного попел в храме — и как 
будто случилось чудо: на стенах 
проявились древние фрески

Приём строчных 
объявлений по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      
www.edinred.ru 

РЕКЛАМНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ

НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Снимем квартиру. 
Т. 8-926-572-0456

 • Сниму комнату. 
Т. 8 (499) 390-0329 

ОБУЧЕНИЕ

 • Английский язык. 
Т. 8-916-350-1454

ЗНАКОМСТВО

 • Мужчина (48 лет/170). 
Ищу жену. 
Т. 8-967-167-4222
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Родословие 
как проповедь

— Так что же, отец Влади-
слав, важно ли православно-
му человеку знать о своих 
предках? 

— Своими корнями, я убеж-
дён, стоит интересовать-
ся. Прежде всего потому, что 
это может быть глубоко на-
зидательно. Если в роду были 
праведники, это внутренне 
нас поддерживает и налага-
ет ответственность. Если же 
мы встречаем в своей родне 
людей оступившихся, то это 
повод помолиться за них, за-
думаться и о своей душе. Та-
ким образом, и праведность, 
и греховность наших род-
ственников может послужить 
одной цели — нашему спасе-
нию. 

— Но многие рассуждают 
иначе: со своими бы грехами 
разобраться, зачем отяго-
щать себя возможным гру-
зом из прошлого?

— Может, так жить проще, 
но не думаю, что это правиль-
но. Человек есть то, что он 
помнит. Память составляет 
основу нашей личности. Чем 
богаче память, тем лучше. Я за 
сложность. 

У нас есть добрый пример: 
родословие Иисуса Христа, 
с которого начинается Еван-
гелие. Мы видим, что в родо-
словии Господа упоминают-
ся, например, некоторые жен-
щины, которые вели предо-
судительный образ жизни. И 
ещё какие-то персонажи, ко-
торые, по нашим, человече-
ским представлениям, вроде 
бы недостойны быть в родо-
словии Богочеловека. Каза-
лось бы, зачем? Но в этом есть 

глубокий смысл. Христос не 
гнушался родственниками. 
А родословие Господа наше-
го — это своего рода пропо-
ведь о том, что Бог стал че-
ловеком и пришёл в мир для 
грешников, а не для правед-
ников. Именно родословие — 
одно из доказательств этого. 
И наша личная родословная 
может многое нам открыть. 

— А если открытия окажут-
ся неприятными? 

— Всё зависит от того, что 
вы знаете о человеке. Конеч-
но, если он был явным без-
божником, глумился над ве-
рой, — это одна ситуация. 
Но чаще всего мы ничего не 
знаем наверняка. Отдель-
ный факт биографии ещё не 
означает, что это была жиз-
ненная позиция. Важны сер-
дечные намерения челове-
ка. Важно, как он умирал и 
как каялся. Но разве это узна-
ешь? Обычно нам известны 
лишь скупые факты, они не 
раскрывают жизнь души. По-
этому наш долг — молиться за 
всех близких.

Кроме того, когда мы узна-
ём имена наших давних род-
ственников, это помогает 
установить особые отноше-
ния с их святыми покрови-
телями. Знаю по собственно-
му опыту: святые, имена кото-
рых носили твои предки, ста-
новятся тебе ближе.

Бумаги для растопки 
оказались дневником

— Ваш личный опыт в этом 
деле обогатился недавно 
очень интересной находкой. 
Как это случилось?

— Это всё благодаря моей 
тёте — Наталии Юрьевне Ше-
велиной. Она обнаружила на 

даче в Екатеринбурге среди 
старых бумаг, приготовлен-
ных для растопки, записки 
моей прабабушки — Зинаи-
ды Титовой. Она вела днев-
ник в 1898-1899 годах, когда 
ей было 20 лет. Тётя расшиф-
ровала эти записи, сейчас мы 
готовим издание книги под 
рабочим названием «Букет 
левкоев».

— Откуда такое название?
— Это те цветы, которые 

мой прадедушка дарил моей 
прабабушке. Ведь в дневни-
ке описан очень важный пе-
риод их жизни перед женить-
бой. Записи обрываются на-
кануне свадьбы: на последних 
страницах говорится о поши-
ве подвенечного платья.

— Что произвело на вас 
особое впечатление при чте-
нии дневника?

— То, как органично впле-
талась в жизнь людей христи-
анская вера. Отец моей праба-
бушки Зинаиды Титовой был 
управляющим у купцов Губ-
киных-Кузнецовых, владель-
цев крупнейшей в России 
фирмы по оптовой торговле 

чаем. Семья жила в Екатерин-
бурге вполне обеспеченно, 
хотя иногда московские хозя-
ева требовали урезать расхо-
ды, и тогда прапрадед Степан 
Игнатьевич вводил режим 
строгой экономии. Так вот 
из записей двадцатилетней 
девушки видно, что право-
славие для этих людей было 
естественной частью жизни 
в самых разных ситуациях. 
Каждое воскресенье они по-
сещали Максимилиановскую 
церковь (Большой Златоуст) 
и Свято-Духовскую церковь 
(Малый Златоуст) — приход-
ские храмы Титовых. Перед 
праздником Рождества вече-
ром ложились спать не раз-
деваясь, а в час ночи шли на 
службу. А когда у прабабушки 
умер от чахотки брат Михаил, 
она описывает, как приглаша-
ли священника, как вся семья 
молилась. 

— А в истории её любви 
религиозные мотивы появ-
ляются?

— Ещё как! Зина описыва-
ет, как она познакомилась с 
Алексеем, моим прадедом. Он 

торговал там же, в Екатерин-
бурге, фарфором. Она расска-
зывает, как они встретились, 
как возникло и стало разви-
ваться взаимное чувство. Так 
вот Алексей был из семьи ста-
рообрядцев, но ради невесты 
принял православие. Сказал 
ей: «Я тебя люб лю, и теперь 
мы можем венчаться». Это 
был серьёзный шаг, возмож-
но, ему пришлось пойти про-
тив воли родных. 

О чём расскажут 
исповедные 
ведомости 

— С чего начать тем, кто 
хочет заняться семейной 
генеалогией?

— Конечно, с разбора и си-
стематизации семейных ар-
хивов, если они есть. Мно-

го интересного можно 
узнать у старших род-
ственников. Не надо 
откладывать общение 
с ними: земная жизнь 
не вечна. 

— А церковные 
источники могут 

помочь?
— Конечно. До ре-

волюции Церковь реги-
стрировала всех родивших-

ся, усопших, священники на 
приходах вели метрические 
книги. Сейчас в Центральном 
историческом архиве Мо-
сквы есть фонд Московской 
духовной консистории, там 
хранятся эти документы из 
разных храмов. Но далеко не 
все, потому что многие цер-
ковные архивы были разоре-
ны. И всё же можно искать. 
Есть ещё один источник — 
исповедные ведомости. Каж-
дый православный в России 
должен был ежегодно при-
чащаться Святых Христовых 
Тайн. И в каждом приходе со-
ставляли список всех членов 
семьи, которые шли на испо-
ведь и к причастию. Если вы 
знаете, в какой храм ходили 
ваши предки, то по этим ве-
домостям можно проследить 
историю семьи. 

Беседовали 
Валерий КОНОВАЛОВ 

и Михаил УСТЮГОВ

Человек есть то, 
что он помнит
Есть ли духовная польза от генеалогии — 
обсуждаем со священником Владиславом Мишиным  

И праведность, и греховность 
наших предков может 
послужить нашему спасению

В 
последнее время изучение собственной ро-
дословной становится популярным. Отыскать 
как можно более древних предков и изобра-
зить своё генеалогическое древо — это для 
многих вопрос престижа. Появился даже осо-
бый бизнес — подготовка и издание книг об 

истории той или иной семьи. 
Однако звучат и сомнения. Надо ли копаться в судь-

бах ушедших родственников? Что, если среди них обна-
ружатся, например, преступники или палачи? Как тогда 
с этим жить? 

А как с точки зрения веры? К священнику Владиславу 
Мишину, настоятелю храма Иконы Божией Матери «Жи-
воносный Источник» в Бибиреве, с этими вопросами мы 
обратились не случайно. У него немалый опыт историче-
ских исследований. Он автор нескольких книг. Изучает 
и судьбы своих предков. А недавно в его руках оказался 
удивительный документ — дневники прабабушки из по-
запрошлого века.

Родители Зинаиды 
Титовой (в центре — 
Степан Игнатьевич) 

в окружении 
родственников 

Зина Титова в молодости 
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В 
школе пакистанского 
города Лахора он был 
единственным христи-
анином. Поехал учить-
ся в Сибирь, чтобы стать 

православным священником. 
Сейчас вернулся на родину. Как 
живётся и служится ему в ислам-
ской республике? Об этом наша 
беседа с отцом Павлом Анджу-
мом.

Молитва побеждает страх
— В паспорте гражданина Паки-

стана есть графа «религиозная при-
надлежность». Как живётся тому, 
кто немусульманин?

— У нас около 3 миллионов хри-
стиан. Это бедные люди, в основном 
они работают уборщиками, мусор-
щиками, посудомойками. Их дети не 
учатся либо учатся в казённых шко-
лах, где не дают хорошего образо-
вания. Хорошо учат в частных или в 
католических школах.

— А где учились вы?
— В одной из лучших школ в Ла-

хоре. Родители на всём экономили, 
чтобы найти для этого деньги. Они 
говорили: «Нам самим не удалось 
выучиться, но у детей должна быть 
иная судьба». Мы с сестрой были 
единственными христианами, поэ-
тому школьных товарищей у нас так 
и не появилось. Иногда в мою сто-
рону летели не только оскорбле-
ния от одноклассников, но и стулья. 
Они требовали, чтобы я стал мусуль-
манином.

— Хочется сразу спросить: вы не 
боитесь, что ваше служение может 
закончиться трагически?

— Христос говорил Своим учени-
кам: «Не бойтесь». Я недавно смотрел 
фильм «Иерей-сан. Исповедь саму-
рая» и отметил в нём слова главно-

го героя, отца Николая: «Я не боюсь 
смерти, я боюсь недостойно слу-
жить Богу». Жизнь может закончить-
ся в любой момент, вне зависимости 
от места проживания и профессии.

— Как научиться не бояться?
— Молиться. Надо молиться.

«Владыка меня 
воспитывал»

— Почему вы стали священни-
ком?

— Мама хотела меня, своего пер-
венца, посвятить на служение Богу. 
Сам я сначала отказывался и после 
школы начал изучать финансы. Го-
товился ехать в Канаду, но потом 
подумал о трудной участи детей из 
христианских семей в моей стране. 
Некоторые из них даже становятся 
наркоманами. Задумался, как им по-
мочь, и решил служить в Церкви.

— Как вы оказались в Томской 
семинарии?

— Мне помог отец Георгий Макси-
мов (священник Георгий Максимов 
— миссионер, религиовед, публи-
цист, доцент Московской духовной 
академии. — rublev.com). Митро-

полит Томский Ростислав тогда как 
раз искал иностранцев, желающих 
получить духовное образование. И 
меня приняли.

— Что было самым трудным?
— Обучение шло на русском язы-

ке, а практика, то есть богослуже-
ние в храме, на церковнославян-
ском. Целый год я учил русский 
язык. Было очень нелегко. Выруча-
ло то, что свободно владею англий-
ским. Мне помогал владыка Рости-
слав. Он воспитывал меня. Всё время 
обучения вплоть до рукоположения 
я был у него иподиаконом. И таким 
образом научился богослужению.

О святом Серафиме 
читают на урду

— Бывают случаи, когда католи-
ки и протестанты в Пакистане 
переходят в православие?

— Да, такое бывает. В католиче-
ской и протестантских церквах нет 
того, что есть в православии. Мно-
гие начинают понимать, что про-
тестанты — это секта. А в католиче-
ской церкви некоторые её служи-
тели сами дискредитировали себя. 

Раньше католические миссионеры 
приходили в Пакистан и строили 
хорошие школы, больницы. А по-
том началась коррупция. Поэтому 
люди стали интересоваться право-
славием. Сейчас на наш националь-
ный язык, урду, переведена книга, 
объясняющая православный Сим-
вол веры. Есть книга о том, чем пра-
вославие отличается от других кон-
фессий. Переведено Житие препо-
добного Серафима Саровского. Но 
в основном пакистанцы читают о 
православии на английском языке 
статьи из Интернета.

— А у вас есть возможность рас-
сказывать в Интернете о своей 
пастырской работе?

— Много писать не стоит, могут 
быть неприятности. Но у меня от-

крыты страницы в социальных се-
тях: в «Инстаграме» и «Фейсбукe». 
Какую-то информацию я там раз-
мещаю…

Как заслужить доверие 
прихожан

— Что главное для православного 
священника в Пакистане?

— Быть твёрдым, как камень. Не 
изменять традиции, ни под кого не 
подстраиваться. Всё делать в соот-
ветствии с канонами. Не надо опа-
саться, что люди не придут. Господь 
даст людей.

— А как поступать, чтобы паки-
станцы доверяли священнику?

— Любить Бога и любить людей. 
Прихожане должны чувствовать, 
что священник переживает за них. 
Не только молится, но и помогает 
решить их проблемы, даёт советы, 
наставления. Надо стать в некото-
ром роде частью их семьи.

Беседовал священник 
Евгений Морозов

Полностью читайте материал 
на православном сайте 

rublev.com

«Главное —
быть твёрдым, 
как камень»

В школе от меня 
требовали, 
чтобы я стал 
мусульманином

Чем рискует православный священник в Пакистане
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Православные пакистанцы 
на богослужении 

Отец Павел с женой 
и детьми

Газета распространяется бес-
платно в монастырях, храмах и 
часовнях Москвы и Московской 
области, Пскова, Калуги, Сергиева 
Посада, других российских горо-
дов, а также в русских православ-
ных храмах Австрии, Италии, Гер-
мании, Франции, Венгрии. В том 
числе газета поступает в храм 
Христа Спасителя, Елоховский 
храм, Данилов, Сретенский, Но-

воспасский и другие монасты-
ри, в московский Душепопечи-
тельский православный центр 
св. прав. Иоанна Кронштадтско-
го на Крутицком подворье. Её до-
ставляют в Госдуму, в Совет Фе-
дерации РФ и Общественную 
палату России, а также в район-
ные управы и центры социаль-
ного обслуживания, в медицин-
ские учреждения, торговые цен-

тры, следственные изоляторы. 
Полный список адресов распро-
странения газеты указан на сайте 
www.krest-most.ru 

Если вы хотите принять уча-
стие в распространении газеты 
в своём доме или на месте вашей 
работы, обращайтесь в редакцию 
по тел. (495) 681-3970, ул. Конён-
кова, 15, корп. 1. E-mail: krest@
zbulvar.ru

Где можно найти газету «Крестовский мост»

Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com/
krestovskymost

vk.com/
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся публикации, 
делитесь, комментируйте

Электронную  
версию 
читайте на сайте

www.krestRmost.ru
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               ПРАВОСЛАВНЫЙ ИНТЕРНЕТ

В круге девятом
Вокруг этой темы много 

мифов и пустословных рас-
суждений людей, не понима-
ющих смысл церковного Та-
инства Покаяния. И тем не 
менее нарушение священни-
ком тайны исповеди — воп-
рос хотя и чрезвычайно ред-
кий, но интересный. 

Ещё в «Божественной коме-
дии» Данте виновный в нару-
шении тайны исповеди (об-
ман доверия) был достоин 
истязания в девятом, ледяном, 
самом страшном круге ада.

Но возникает вопрос: что 
делать священнику, гипоте-
тически оказавшемуся перед 
выбором — сохранить тайну 
исповеди человека, который, 
например, замыслил терро-
ристический акт, или преду-
предить об этом власти для 
сохранения жизней невин-
ных людей?

Закон учитывает 
церковное 
требование

Церковь однозначно пред-
писывает священнику блю-
сти тайну исповеди («Осно-
вы социальной политики Рус-
ской Православной Церкви»): 
«Даже в целях помощи право-
охранительным органам свя-
щеннослужитель не может 

нарушать тайну исповеди 
или иную охраняемую законом 
тайну (например, тайну усы-
новления). В своём душепопе-
чении о заблудших и осуждён-
ных пастыри, через покаяние 
узнав сокрытое от следствия 

и правосудия, руководству-
ются тайной исповеди».

Российское гражданское за-
конодательство учитывает это 
церковное требование (Фе-
деральный закон от 26 сентя-
бря 1997 года №125-ФЗ): «Тай-

на исповеди охраняется за-
коном. Священнослужитель 
не может быть привлечён к 
ответственности за отказ 
от дачи показаний по обсто-
ятельствам, которые стали 
известны ему из исповеди». 

«Я исповедуюсь» — 
победа и провал

В этом смысле интере-
сен «самый христианский» 
фильм Альфреда Хичкока 
«Я исповедуюсь» (I Confess), 
хотя и провалившийся в про-
кате, но получивший, на мой 
взгляд, вполне заслужен-
но Гран-при Каннского фе-
стиваля (1953) (кстати, сам 
режиссёр признавался, что 
фильм неудачный). 

К главному герою филь-
ма — отцу Майклу Логану — 
пришёл на исповедь живу-
щий при храме эмигрант, ко-
торый признался, что ради 
жены убил адвоката и украл 

у него деньги. Священник по-
велел убийце сдаться властям, 
но тот ослушался. 

Потом следователи выясни-
ли, что убийца был в сутане. 
Дальше больше: у отца Майк-
ла был, оказывается, мотив для 

убийства, к тому же у него от-
сутствовало алиби на момент 
преступления. На суде реаль-
ный убийца дал косвенные по-
казания против священника. 
Другие свидетели рассказали 
о тайной жизни отца Майкла, 
и, чтобы не подводить женщи-
ну, с которой у него до священ-
ства был роман, он вынужден 
был увиливать от ответов.

Хеппи-энд вместо 
фильма ужасов

Короче, для того, чтобы 
спасти себя от казни и оправ-
даться, он должен был бы раз-
гласить тайну исповеди и к 
тому же открыть тайны сво-
ей бывшей возлюбленной в 
доказательство отсутствия 
мотива преступления. Но он 
ни того, ни другого не сделал 
на суде. 

По первому варианту сце-
нария невинного отца Майк-
ла должны были казнить, но 
А.Хичкок пошёл по друго-
му пути — в стиле американ-
ского хеппи-энда, за что его, 
кстати, упрекал режиссёр 
Франсуа Трюффо. 

Всем советую посмотреть 
этот фильм — один из луч-
ших у Хичкока!

Тайна исповеди: 
а если речь о теракте?Из блога протоиерея 

Владимира 
Вигилянского

Как решается эта проблема в церковной концепции 
и в «самом христианском» фильме Альфре да Хичкока

Священник 
повелел убийце 
сдаться властям, 
но тот ослушался 

Священнику на суде нелегко 
было соблюдать тайну исповеди. 

Кадр из фильма 
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Р
усская земля 
богата на гор-
ные меловые 
породы, при-
годные для 
 обустройства 

пещер, в которых можно 
уединиться для молитвы. 
Такие монастыри привле-
кают особой аскетической 
атмосферой. 

Недавно я с туристиче-
ской группой побывал в 
Белогорском Воскресен-
ском мужском монасты-
ре недалеко от Вороне-
жа. Подъём на гору по кру-
той деревянной лестнице 
стал трудным испытанием 
для ног. Но теперь к этой 
обители построили доро-
гу, и совсем скоро, весной, 
до пещер можно будет до-
ехать на автобусе или на 
автомобиле.

Зачем в обители 
смартфон

Вход в пещеры выложен 
красными кирпичами, на ка-
ждом имя жертвователя. Дли-
на подземных ходов сейчас — 
около 1 километра, но братия 
и приезжие трудники про-
должают расчистку, открывая 
новые потаённые ходы. 

Даже летом, в жару, здесь 
ощущаешь дыхание холода. 
Температура круглогодич-
но держится на той отметке, 
когда пар изо рта становит-
ся видимым, — около 8 гра-
дусов. Сопровождающие мо-
нахи приоткрыли для нас 
древние кельи. Меня порази-
ла одна, где подвижник жил 
взаперти и принимал еду че-
рез окошко, не имея обще-
ния с внешним миром. Это ж 
до какой степени аскетизма 
и силы духа может поднять-
ся человек! 

В пещерах темно, и палом-
ников очень выручают фо-
нарики смартфонов. Лучи 
скользят по стенам, высве-
чивают лики святых на кро-
хотных иконах, встроенных 
в ниши. Есть тут и меловые 
иконы, рельефно выступаю-
щие из горных пород.

Рекорд подземного 
строительства

Основала этот монастырь 
дочь казака Мария Шерстюко-
ва. В конце XVIII века она с по-
мощниками стала копать пе-
щеры и продвинулась на 300 
аршин (212 метров) в глубь 
меловой породы. Со време-
нем здесь построили несколь-
ко храмов, колокольню, обще-
жительные корпуса и выкопа-
ли удивительной глубины — 
80 метров! — колодец. 

В 1866 году община полу-
чила официальный статус 
скита. Труд первопроходцев 
продолжили их последова-
тели. Общая протяжённость 
пещер превысила 2 киломе-
тра, что является российским 
рекордом для искусствен-
но проложенных ходов в го-
рах. В 1882 году скит преоб-
разовали в самостоятельный 
Белогорский Воскресенский 
мужской монастырь. 

Почему сюда ездят 
итальянцы

В прошлом веке обитель 
практически уничтожили. 
Большевики разогнали бра-
тию, разрушили храмы. Тогда 
же исчезли мощи Марии Шер-
стюковой и её сподвижни-
ка старца Иоанна. В 1922 году 
на монахов завели уголовное 
дело. Сохранились свидетель-
ства о том, что следователь, ко-
торый издевался над иноками, 
вскоре стал страдать тяжёлым 
кожным заболеванием. Врачи 
ему помочь не смогли: он умер 
мучительной смертью.

В 1943 году Белогорье за-
нимали вражеские войска — 

немцы, венгры, но больше 
всего было альпийских стрел-
ков из Италии. О святых пе-
щерах тогда никто не думал, 
они рушились под обстрела-
ми и бомбёжками.

Оккупантам пришлось не-
сладко: 13 тысяч альпийских 
стрелков погибли в боях, око-
ло 40 тысяч умерли от обмо-
рожения и истощения. Зачем 
они к нам приходили, сегод-
ня непонятно даже самим 
итальянцам. 

Кстати, туристы из Италии 
— не редкость в воронежском 
Белогорье. Они были и в на-
шей группе. Иностранные по-
томки ветеранов той войны 
очень серьёзно относятся к 
рассказам наших поискови-
ков. Итальянские гости захо-
дили в монастырские храмы, 
молились, ставили свечи.

Крестный ход 
по берегу Дона

Возрождение монастыря 
началось в 2003 году. Сотни 
местных жителей, краеведов, 
историков и просто верующих 
людей расчищали завалы. Уже 
осенью 2004-го здесь отслужи-

ли первую литургию, а вскоре в 
пещерный храм передали свя-
тыню — частицу мощей свято-
го Александра Невского.

Так восстановилась связь 
времён, ведь основательни-
ца монастыря посвятила храм 
святому благоверному князю, в 
честь которого был крещён им-
ператор Александр I. Именно 
благодаря этому царю община 
копателей получила в начале 
XIX века казённую помощь — 
2500 рублей на строительство 
пещерного храма. Есть преда-
ние, что и сам Александр I тай-
но побывал тут в 1816 году.

Сегодня работы в обите-
ли ведутся на пожертвования, 
но уже не из казны, а от веру-
ющих. Чаще всего паломники 
дают деньги на именные кир-
пичи. Пару лет назад здесь 
возвели церковь Cвятого 

Спиридона Тримифунт-
ского, в день его памяти, 
25 декабря, в монастыре 
престольный праздник. 

Богослужения в пе-
щерном Александро-Не-
вском храме совершают-
ся с апреля по октябрь по 
пятницам, субботам, вос-
кресеньям, а также во все 
великие и двунадесятые 
праздники. С октября по 
апрель их проводят на 
подворье монастыря — в 
Троицком храме села Бе-
логорье. Здесь же всегда 
подскажут, по какой до-

роге в распутицу удобнее 
добраться до обители.

А самое лучшее — посе-
тить Белогорье 29 июля. В 

этот день начинается боль-
шой крестный ход. Паломники 
проходят 40 километров по бе-
регу Дона, ночуя в попутных сё-
лах. В последний день июля они 
собираются в селе Костомаро-
ве, чтобы 1 августа отпраздно-
вать обретение мощей препо-
добного Серафима Саровского. 

Юрий Красавин
Фото автора

В кельи этой обители под Воронежем 
пробираются по подземным ходам

Следователь, 
который 
издевался 
над монахами, 
тяжело 
заболел, 
и врачи 
не смогли 
ему помочь

Подземный 
монастырь 
в Белогорье

В храме святого Спиридона ежегодно 25 декабря проходят 
престольные торжества

У входа в пещерный храм кладут именные кирпичи для будущего строительства

На меловой иконе — 
Иисус Христос выводит 

из ада Адама и Еву  

Место, где были похоронены основатели обители, 
почитается как святое

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)
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